

PENSAR EL TERRITORIO. UNA EXPERIENCIA DE MAPEO COLECTIVO CON PUEBLOS INDÍGENAS

Bufarini, M.; Greca, V.; Villarreal, Ma. C.; Torres, I; Vera, R.; Peláez, J.; Idroggino, N.; Flores, G.

Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional de Rosario. (UNR-CEACU)

Email: mbufarini@gmail.com

Esta propuesta se inscribe en el PID “Pueblos indígenas, territorios e interculturalidad. Un análisis sobre políticas públicas, configuraciones identitarias y luchas etnopolíticas en la provincia de Santa Fe”, en el que precisamente abordamos problemáticas de los pueblos qom y mocoví relativas a la territorialidad, las configuraciones identitarias, la construcción de memorias, las experiencias formativas interculturales y su vinculación con las políticas del Estado.

En cuanto a estas últimas, hemos comenzado a rastrear las políticas vinculadas a la restitución comunitaria de territorios a nivel provincial, intentando articular las construcciones estatales de alteridad con los modos de construcción identitaria como forma de legitimar las demandas por la restitución de territorios. En esta línea, hemos planteado que los derechos territoriales son indispensables para el ejercicio del derecho a la identidad, los cuales forman parte de las luchas históricas de los pueblos indígenas. En esta oportunidad proponemos analizar los sentidos que asume el territorio para los pueblos indígenas que viven en contexto urbano, particularmente en la ciudad de Rosario. Para ello, metodológicamente se implementan estrategias grupales consistentes en la realización de talleres de elaboración de mapeos colectivos como herramientas prácticas de problematización del espacio habitado cotidianamente. Construcciones que remiten a identidades particulares, procesos migratorios y redes de parentesco en escalas regionales.

La ciudad de Rosario cuenta con un alto porcentaje de población indígena asentada principalmente en tres espacios que, en el entramado de diversos procesos de movilidad, de nuevos desplazamientos migratorios del Chaco a la ciudad, y de políticas de relocalización y urbanismo se fueron configurando como barrios. En el presente, los cuatro grandes sitios en los que habitan mayoritariamente familias qom, son los denominados “Travesía”, “Los Pumitas”, y “Sorrento”, en el noroeste de la ciudad, y el “Barrio Toba”, en el extremo sudoeste de Rosario.

Consideramos importante enfatizar que no solo la identidad étnica es procesual y dinámica sino también el territorio. Este planteo es relevante para pensar las políticas públicas referidas a las restituciones de tierras, las cuales muchas veces avanzan en el reconocimiento formal pero reproducen miradas descontextualizadas y esencializadas que obturan la concreción de las mismas. Justamente, a través del mapeo focalizamos en las construcciones de sentido sobre el territorio atendiendo a las dinámicas de movilidad y a las relaciones entre el espacio habitado y el espacio considerado como originario.